

VIDA NACIONAL

CAMBIOS EN EL EQUIPO DE GOBIERNO

Grandes expectativas se habían generado alrededor de los cambios anunciados en el equipo de Gobierno del Presidente Lusinchi. La renuncia colectiva del gabinete ejecutivo una semana antes de la presentación del informe anual ante el Congreso de la República aumentó esas expectativas y se hicieron correr toda clase de rumores sobre una completa reestructuración del tren ministerial que implicaría también una reorientación del gobierno. En ese ambiente los escasos cambios que hizo el Presidente en su equipo dejaron la sensación de "mucho ruido y pocas nueces".

En efecto, más que cambios hubo reubicaciones: Simón Alberto Consalvi pasó de la Secretaría de la Presidencia a la Cancillería, donde era esperado hacía tiempo; quedó fuera del gabinete el Dr. Morales Paúl. Carmelo Lauría pasó de la Gobernación del D.F. a la Secretaría de la Presidencia, donde también era esperado; pasó a ocupar la Gobernación capitalina el Dr. Miguel Angel Contreras Laguado. Luis Carbonell pasó del Ministerio de Estado para la Ciencia y la Tecnología al Ministerio de Educación donde sustituyó a Ruth Lerner de Almeida. A su vez fue sustituido por el Dr. Tulio Arends. Leopoldo Carnevali pasó de la Oficina Central de Presupuesto (OCEPRE) a Ministro-Jefe de CORDIPLAN.

Sin embargo, siguen los rumores sobre la intención del Ejecutivo Nacional de reasignar funciones a algunos ministerios y oficinas presidenciales sin que se conozcan planes precisos sobre el particular.

Más polvareda ha levantado la sustitución de seis Gobernadores de Estado por razones de tipo político. El Ministro de Relaciones Interiores Octavio Le Page declaró a la prensa que ninguno de los Gobernadores había sido sustituido por no haber desempeñado cabalmente sus funciones: "Yo he dicho que el hecho de sustituir un gobernador, no implica que haya fracasado en su gestión. A veces aparecen razones políticas que obligan a hacer algunos cambios que es fundamentalmente lo que ha privado ahora". (El Nacional 16.3.85, D-3).

La más polémica de las sustitucio-

nes ha sido la del Prof. Angel Zambrano en la Gobernación del Estado Zulia, donde la oposición del partido Acción Democrática a una gestión que, por otra parte, todos los sectores sociales reconocen como buena, logró su remoción. Los nuevos gobernadores son: Omar Barboza en el Zulia; Oscar Celli en Carabobo; Gustavo Mirabal Bustillos en Miranda; Modesto Freitas en Guárico; Pablo Márquez en Nueva Esparta; y José Guerrero Méndez en el Territorio Federal Delta Amacuro.

RODOLFO, OSWALDO, EDUARDO... COPEI REVUELTO

El "caso" Rodolfo José Cárdenas ha provocado otro complejo episodio dentro de COPEI. Las acusaciones por su vinculación al fraude cometido en la construcción de la carretera Osma-Chuspa en la costa del D.F. llevaron a que se le dictase un auto de detención. Rodolfo José Cárdenas no "se puso a derecho" sino que ha permanecido en el exterior con lo cual el Partido COPEI no pudo prolongar más el pronunciarse sobre la situación pues, como se sabe, el Comité Nacional en su Declaración Política del 7 de junio de 1984, estableció la expulsión automática de todo copeyano que no se pusiese a la orden de los tribunales en caso de acusaciones o averiguaciones en su contra. El Comité Nacional de COPEI en su reunión del 5 de marzo del presente año aprobó el informe de la Comisión de Honor en el que se justifica la permanencia de Cárdenas en el exterior, a pesar del auto de detención dictado, y se señala la ausencia de indicios suficientes en su contra.

Tal decisión provocó un extenso escrito de explicación de su "voto salvado" de Oswaldo Alvarez Paz, quien lo hizo llegar también a los medios de comunicación. El voto salvado de Alvarez Paz plantea problemas de fondo:

— "Esa decisión contrasta radicalmente con nuestra visión ética de la política, debilita la lucha contra la corrupción y cuestiona seriamente la vigencia del Estado de Derecho en Venezuela, lo cual es muy grave en un partido como el nuestro".

— "En el fondo hay unos cuantos que no son dirigentes, sino directivos de una enorme maquinaria organizada".

— "No hemos hecho nada. No hemos tenido el coraje de sancionar ejemplarmente a los responsables. Tampoco hemos defendido, como se sabe, a los inocentes".

— "Continúa (el informe de la Comisión de Honor), en términos generales, cuestionando al poder judicial su imparcialidad y objetividad, estableciendo dudas sobre la conducción, resolución de los procesos, sobre la imparcialidad de los órganos jurisdiccionales encargados de aplicar e interpretar el derecho. Estas afirmaciones son muy graves. No desconozco las innumerables fallas de la administración de justicia en Venezuela. Son de todo tipo. (...) Esta declaración del informe lleva a la peligrosa conclusión de que el Estado de Derecho no existe en Venezuela. De creerlo con sinceridad, la lógica consecuencia debería ser declararnos en rebelión para restaurar el orden jurídico alterado".

— "Me parece sumamente grave, peligroso en grado superlativo, que el Comité Nacional de COPEI comprometa su credibilidad, sus principios y convicciones al avalar la desobediencia de las leyes y el abierto desacato a los mandamientos judiciales. Creo que es la decisión más dañina que COPEI ha hecho consigo mismo y para con la salud institucional de la República".

La reacción del Comité Nacional fue una "amonestación severa" a Oswaldo Alvarez Paz por haber hecho público su "voto salvado del cual sólo debía quedar constancia en el Acta de la correspondiente sesión del comité nacional". La opinión pública, por su parte, se inclinó hacia la posición sostenida por Alvarez Paz.

Junto con las "verdades de a puño" que suelta Alvarez Paz en su voto salvado, en el contexto del juego de fuerzas interno de COPEI su actitud ha sido vista como parte de su estrategia para convertirse en el competidor de Eduardo Fernández por la candidatura presidencial. Oswaldo Alvarez Paz ha tenido últimamente una conducta política en que, junto con la lucha contra la corrupción y la concepción ética de la política, ha buscado llenar el espacio de una "derecha democrática" que fortalezca la posición de COPEI para las próximas elecciones nacionales.

La pugna Oswaldo-Eduardo tuvo otro episodio a fin de mes cuando Alvarez Paz renunció a la Secretaría de los Organismos Funcionales por considerar que no fue tomado en cuenta en la elaboración de las planchas copeyanas para las elecciones magisteriales y de algunos colegios profesionales. En efecto, Fernández metió a gente de sus aliados que tendrán votos en la Convención copeyana.

En fin, las aguas copeyanas siguen revueltas y por los vientos que soplan será por largo tiempo.